

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentas, 4. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

Joaquín...

Esta mañana aparece en «El Imparcial» la siguiente noticia:
«El la plaza de la Cebada, y tendido en el suelo, fué hallado ayer mañana, por un agente de policía, el inanimado cuerpo de un hombre.

Condujosele inmediatamente a la Casa de Socorro de la Latina; pero los médicos de guardia, al reconocerle, observaron que ya había muerto. Según la opinión facultativa, la muerte debió haber sido causada por hambre y frío, demostradas ambas cosas en el aspecto miserable del difunto.

El Juzgado de guardia de Chamberí, formado por los Sres. Martínez Enriquez, juez; Muzas, secretario, y Varela, oficial, se constituyó en la Casa de Socorro para practicar las diligencias urgentes, y sólo pudo conseguir averiguar que el difunto se llamaba Joaquín.

El cadáver fué trasladado al Depósito judicial.

Esto es todo lo que ha dejado tras sí ese desgraciado: un nombre. Ni aun su apellido ha logrado averiguarse. Se llamaba Joaquín. Murió de hambre y frío en el duro suelo, en plena calle. En Madrid, la capital de España. Sin un consuelo, sin que una mano humana se tendiera hacia él. Alguien le vería al pasar. «Bah... será un borracho!» Y proseguiría su camino, bien embocado para evitar una pulmonía. «Será un borracho!»

¿Quién se detiene a pensar que puede estar muriendo de hambre un pobrecillo haraposo que se revuelca en el suelo? Es más cómodo hacer una suposición injuriosa, y queda la conciencia tranquila. ¿Hacen otra cosa los Gobiernos de España?

Joaquín se está revolviendo de hambre, agonizando de frío y de desamparo, en los campos andaluces, que atraviesan tan negra miseria en estos momentos; en las llanuras de Castilla, donde una taifa asesina de acaparadores y caciques está matando al pueblo poco a poco; en los cotos mineros, donde las Empresas capitalistas, impudicas y cobardes, están suspendiendo los trabajos.

Joaquín está retorciéndose de desesperación y de desesperanza en los barrios pobres de todas las capitales españolas, especialmente en esta cruel capital madrileña, que en poco tiempo, sin conmoverse, sin sentir una profunda vergüenza de sí misma, ha visto morir de hambre y frío en sus calles a algunos seres humanos.

Joaquín es hoy una parte inmensa del proletariado español y mañana será el proletariado español entero. Mañana será todo el pueblo, que se arrastrará sin trabajo y sin pan por los páramos desolados de una patria muerta.

Y, en tanto, las clases directoras, encerradas confortablemente en sus casas al tibio calor de la paz doméstica, ó pasando de prisa, abrigadas convenientemente contra el frío de la temperatura y corriendo ante la perspectiva del asegurado refugio del hogar, como el transeunte que quizá pasó al lado de Joaquín, pensarán que es la borrachera ó alguna otra cosa indignante y reprochable la que agita a las multitudes.

¿Qué otra cosa es solucionar con el envío de guardia civil los conflictos obreros, naturalismos, lógicos, en estos momentos de hondísima angustia económica? ¿Qué otra cosa es el achacar a malos instintos y a predilecciones levantiscas y a intenciones subversivas de la «plebe» los movimientos que la espantosa crisis provoca y ha de provocar?

Porque el pensamiento de las clases directoras ante Joaquín, pueblo que se cae de hambre y se contrae de frío y se va muriendo como un perro en mitad del arroyo, es éste que hemos enunciado, es el del transeunte indiferente y egoísta. Sólo que el transeunte ninguna obligación directa tenía para con el Joaquín que moría en la plaza de la Cebada. Y las clases directoras españolas, sí; las clases directoras españolas tienen la gran obligación de no

dejar que Joaquín se muera de hambre y de frío, porque para eso se han puesto sobre él, han hecho su instrumento de él, le han despojado y le han engañado miserablemente. Joaquín no se muere: le asesinan.

¡Obreros! EL SOCIALISTA aboga siempre por vuestros intereses, defiende a todas horas vuestra causa y combate sin cesar a quienes os explotan y atropellan. Por lo mismo, es deber vuestro contribuir a su sostenimiento comprándole diariamente.

APUNTES

El miércoles último recogíamos unos párrafos de «El Obrero», de El Ferrol, en los que se señalaba con el dedo a un chupadero autor de cierto escrito insultante contra los socialistas españoles, y especialmente contra Iglesias, de quien decía esto:

«Pablo Iglesias es la legítima síntesis de nuestro Socialismo: inculco, egoísta, sin horizontes. Los hotelitos en El Escorial y... ¡vamos viviendo!... Si hay algún pacto con el Gobierno, Iglesias firma; si hace falta callarse oportunamente, Iglesias calla.

Cuando el «trust» ó Romanones tocan los clarines de guerra para tomar por asalto las trincheras del presupuesto allá va el Sr. Iglesias predicando hasta el atentado personal... En fin, un jefe socialista que no sólo no hostiliza, sino que casi fraterniza con el conde, está ya retratado.»

«Pues bien; á ese excremento literario le faltaba aún circular por otra alcantarilla.

El diario de D. Luis Silveira, «La Mañana», lo ha recogido amorosamente en su seno, extrayéndole todo el jugo con el natural deleite de quien vive de esa sustancia.

Lo raro es que no haya añadido ese diario alguna coletilla por su cuenta para dedicar un elogio á la Compañía de Rifotino.

Lo dejará para Año Nuevo, cuando aquella patriótica Compañía inglesa haya hecho su presupuesto.

Vivimos en una época deliciosa: todo el mundo quejándose de los estragos que hace el juego y el juego triunfando en todas partes, con el mayor desearo, como quien disfruta de toda la confianza y toda la protección de un ministro con pocos escrúpulos. ¡Oh, mames del «Ratón Pelao»!

Hasta en las columnas de algunos diarios aparecen reclamos estupendos, como uno que hemos leído en «La Tribuna».

Y véase, en cambio, lo que el «Heraldo» publica en su sección «La Voz de la Calle», arrinconado en cuarta

Contra la ley de Jurisdicciones

Mañana, domingo, á las tres y media de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo un

MITIN PÚBLICO

para protestar contra el proyecto de ley presentado por el Gobierno para derogar la de Jurisdicciones.

Harán uso de la palabra: Un representante de la Juventud Socialista.

FERNANDEZ DE VELASCO, por la Agrupación de Periodistas.

LUCIO M. GIL, por la Casa del Pueblo.

TORRALVA BEGI, por la Agrupación Socialista.

GARCIA CORTES, por la Escuela Nueva.

ó quinta página, cuando nosotros lo habríamos puesto, con un comentario, en un artículo de fondo:

Por la caja de uno de los tiros más elegantes de Madrid pasan diariamente unas.....	18.000
Se deduce de ellas, por comisión, el 10 por 100.....	1.800
Las propinas que se reparten las señoras y demás cosas, que se pagan de ese fondo (botones, faltas, etc.).....	300
Pierden los jugadores diariamente, en una sola academia de tiro.....	2.100
Pérdida anual.....	766.500

Con permiso de la «autoridad» competente funcionan en Madrid un grandísimo número de ruletas de esa especie. Y las hay ya al alcance de las fortunas más modestas, porque se hacen posturas hasta de 25 céntimos.

¿No acredita esto un régimen político merecedor del presidio?

Dejando los jugadores más de 2.600 pesetas diarias en una sola casa de esas, queda explicada la facilidad con que se vencen las dificultades de instalación y demás.

Un banquero que «gana» 2.000 pesetas al día tiene á puñados las razones para que los intérpretes del Código no hallen en éste obstáculos contra el desarrollo de tan honrada industria.

A través de la Internacional

Vandervelde exhibe un documento acusador.

En el mitin de Kingshall, celebrado en Londres, nuestro camarada Vandervelde ha exhibido un orden del día, encontrada en un campo cerca de Huy, dirigida por el comandante von Basewitz á sus soldados. He aquí este interesante documento:

DEL PENSAMIENTO SOCIALISTA FRANCÉS

Las condiciones de la paz

Recibí hace pocos días una carta, fechada el 1 de diciembre, del redactor del «Labour Leader», órgano oficial del Independent Labour Party (Partido Independiente del Trabajo), preguntándome lo que pensaba acerca del curso y de la conclusión de la guerra, y añadía:

«Si las circunstancias no permitieran otra cosa que una expresión de su deseo hacia una paz permanente y un sistema de Estados Unidos de Europa que deba ser establecido después de la guerra, lo acogeremos con regocijo.»

A estas últimas líneas he contestado con la carta siguiente:

«Querido ciudadano: Al decirme su deseo, me invita usted á expresarle el mío, no menos ferviente, «por una paz permanente y un sistema de los Estados Unidos de Europa después de la guerra.» No se puede formular mejor la solución del problema que se propone á los esfuerzos socialistas, porque en la paz permanente de los Estados Unidos de Europa, democráticamente organizados, es solamente donde el Socialismo, las reivindicaciones obreras y la Internacional pueden tomar el impulso y el desarrollo que anhelamos y que el pasado no ha conocido.

Ha dicho usted muy bien que se trata para los socialistas de una «paz permanente», y no evidentemente de aquella paz precaria, toda en interés del imperialismo militarista alemán, con el que ciertos neutrales quisieran que se tratara hoy, permitiéndole así sobrevivir y prepararse mejor, con la consumación de la anexión de Bélgica, á la invasión y desmembración de Francia y de Inglaterra.

Esta paz de momento no sería sino una tregua entre dos guerras, permitiendo á la Alemania imperial una segunda ofensiva, mejor armada, con-

«25 agosto 1914.

En la última noche ha tenido lugar un vivo tiroteo. No se ha probado que los habitantes de la aldea tuvieran todavía armas consigo. No se ha probado tampoco que la población tomara parte en el fuego; por el contrario, á lo que parece, los soldados estaban bajo la influencia del alcohol y han roto el fuego bajo el miedo incomprensible de un ataque del enemigo.

La conducta de los soldados causa una impresión vergonzosa, con pocas excepciones apenas.

Que los oficiales ó sargentos incendien las casas sin permiso ó orden del alto mando ó del oficial más viejo y animen á las tropas á que incendien y á que saqueen es ya un hecho lamentable en el más alto grado.

Espero que se den órdenes severas por todas partes sobre la actitud para con la vida y la propiedad de la población civil. Prohibo que se dispare en la población sin orden de un oficial.

La triste conducta de las tropas ha tenido por consecuencia que un sargento y un soldado hayan sido gravemente heridos con municiones alemanas.»

La tristeza de Alemania

La partida del emperador.

El «Daily Express» publicaba el siguiente despacho el día 22:

«En medio de un silencio profundo y casi trágico se ha verificado ayer tarde la partida del emperador de Alemania.»

Las autoridades de la corte habían guardado cuidadosamente secreto acerca de la hora de la partida, y para ir á la estación Guillermo II evitó las calles principales.

Parece ser que se temía que la población se diera cuenta de su aire abatido y de su mirada fatigada, ó que

SE JUEGA...

En Vich.

VICH.—En esta ciudad hay establecidas muchas casas de juego, donde los obreros se dejan el jornal. Y esto con la condescendencia de las autoridades. El alcalde, de acuerdo con el clericalismo—y eso que pasa por democrático—, permite que todos los días se estén estableciendo timbas, apelando á un recurso burdo. En Vich está prohibida la mendicidad. La Junta de Beneficencia no llegaba á recaudar lo necesario para cubrir sus atenciones, y esto en una población que tiene 15.000 habitantes y más de 200 curas. El alcalde, pues, ha hecho construir unas cajas de acero en las que se lee: «Para los pobres de Vich.»

De estas cajas se ha entregado una á cada café y á cada Círculo y Sociedad. En ella debe aparecer la cantidad que previamente se ha estipulado, atendida la categoría del establecimiento. Y esto equivale á la autorización para jugar.

Esto da lugar á que aumente la miseria y se vean cuadros dolorosos entre la clase trabajadora, que es la que más concurre á los establecimientos de la caja. Se da muchas veces el caso de que un obrero, el sábado su jornal y aquella misma noche se lo deje entero sobre el tapete.

Las lágrimas de esos pobres majeros que ven destruidos sus hogares, ¿no caen sobre la conciencia de autoridades que tan particular manera tienen de practicar la caridad?—C.

Eduardo VAILLANT

el pueblo se entregará á una manifestación contra la guerra.

Los últimos días han sido particularmente tristes en Berlín.»

De un artículo de Harden.

En un artículo de Maximiliano Harden, que se publica en el «Zukunft», se dice lo siguiente:

«Nuestro deber nos impide ocultar que estamos terriblemente lejos de nuestro objetivo y que jamás hemos tenido más enemigos. Tenemos contra nosotros una aplastante mayoría de países neutrales, y pudiera ser que una gran potencia y dos naciones guerreras de la Europa oriental fortalecieran aún las filas de nuestros enemigos. Es preciso que Alemania esté dispuesta á la peor suerte que la haya herido jamás.»

En Alemania flota en el ambiente una tristeza grande, como el presentimiento de un destino trágico.

«Pero el destino trágico será el del imperialismo militarista que ha encendido esta guerra horrible, no el del pueblo alemán.

«El destino del pueblo alemán, después del triunfo de la causa de la democracia y de la libertad, será la liberación del yugo férreo de los que le han estado aplastando y esclavizando.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

El nuevo presidente de la República de Suiza

GINEBRA.—Ha sido elegido presidente de la República de Suiza, para 1915, casi por unanimidad, M. José Motta.

El nuevo presidente tiene cuarenta y tres años. A los veintiocho años fué enviado al Consejo nacional, en el que formó parte, durante doce años, del grupo de los católicos. En 1911 se le llamó al Consejo federal, donde sucedió á M. Schobinger en el departamento de Hacienda.

M. Motta representaba al Tesino en el Consejo nacional. Es la primera vez que un diputado de este cantón ocupa la presidencia, y la segunda que tal dignidad recaerá en un miembro del partido conservador-católico.

¡Obreros! Acudid á la organización. En ella está vuestra fuerza. Ingresad en el Partido Socialista, perteneced á la Sociedad de vuestro oficio y prestad vuestra ayuda á las Cooperativas socialistas. Si no hacéis esto, contribuiréis al mantenimiento del régimen capitalista ó patronal, que os esclaviza y esclavizará á vuestros hijos.

Los alemanes en Bélgica

Ha sido publicado el sexto informe de la Comisión investigadora belga sobre la violación del derecho de gentes y de las leyes de guerra por las fuerzas alemanas en Bélgica.

Encabeza el informe la protesta de las Universidades alemanas contra las acusaciones de que es objeto el ejército imperial y frente á las afirmaciones de esa protesta opone la Comisión investigadora los hechos probados y las proclamas de los jefes del ejército invasor, en las cuales—dice el informe—la inconsciencia parece igualarse á la crueldad.

No siéndonos posible por falta de espacio publicar íntegros aquellos documentos, sólo lo haremos de los más elocuentes y entresacamos de otros los períodos más rotundos.

La proclama de von Emmich, jefe del primer ejército invasor, comienza así:

«¡Al pueblo belga!—Con el mayor pesar mío, las tropas alemanas se ven obligadas á pasar la frontera de Bélgica. Ellas lo efectúan por la acción de una necesidad inevitable, habiendo sido ya violada la neutralidad de Bélgica por los oficiales franceses, que, disfrazados, habían atravesado el territorio belga en automóvil para penetrar en Alemania.

¡Belgas! Es nuestra mayor preocupación el que haya aún medio de evitar un combate entre dos pueblos que han sido amigos hasta el presente y antiguos aliados. Recordad el día glorioso de Waterloo, en que fueron las armas alemanas las que contribuyeron á fundar y establecer la independencia y la prosperidad de vuestra patria.

«Pero necesitamos tener el camino libre. La destrucción de puentes, de túneles de vías férreas, deberá ser considerada como actos hostiles.

«¡Belgas, tenéis que escoger!

De vuestra cordura y de un patriotismo bien comprendido depende el que evitéis á vuestro país los horrores de la guerra.

El general en jefe del ejército de la Meuse, Von Emmich.»

El general von Bülow, jefe del segundo Cuerpo de ejército, dirigió al pueblo belga después la proclama siguiente:

«Nos hemos visto obligados á penetrar en el territorio belga para salvar los intereses de nuestra defensa nacional.

«Combatimos con el ejército belga únicamente para forzar el paso para Francia, que vuestro Gobierno nos ha denegado, en tanto que ha tolerado el reconocimiento militar de los franceses, hecho que vuestra Prensa os ha dejado ignorar.

«Pero trataremos con gran severidad toda tentativa de la población de oponer resistencia á las tropas alemanas, ó de hacer daño á vuestros intereses militares.

Dado en Montjoie el 19 de agosto de 1914.

El general en jefe del segundo Cuerpo de ejército, Von Bülow.»

El 17 de agosto fué colocado en Hasselt un bando, del que son los párrafos siguientes:

«Os abstendréis asimismo de desmanes contra las tropas alemanas, y, sobre todo, de hacer fuego contra ellas.

«En el caso de que los habitantes tirasen contra los soldados del ejército alemán, el tercio de la población masculina será pasada por las armas.

«Os recuerdo que los grupos de más de cinco personas están estrictamente prohibidos, y que las personas que contravengan á esta orden serán arrestadas inmediatamente.»

El mismo general von Bülow, dirigió el 22 de agosto á las autoridades comunales de Lieja una proclama, de la que he aquí el extracto:

«Los habitantes de la villa de Andenne, después de haber hecho protestas de sus intenciones pacíficas, hicieron una sorpresa traidora sobre nuestras tropas.

«Es con mi consentimiento con lo que el general en jefe ha hecho incendiar

LA GUERRA

... toda la localidad, y que cerca de cien personas han sido fusiladas.

Pongo ese hecho en conocimiento de la ciudad de Lieja para que sus habitantes se hagan cargo de la suerte que les amenaza si ellos adoptan una actitud semejante.—El general comandante en jefe, Von Bülow.

El 25 de agosto fué publicada en Namur la siguiente proclama:

1.° Los soldados belgas y franceses deberán ser entregados como prisioneros de guerra antes de las cuatro. Los ciudadanos que no obedezcan serán condenados a trabajos forzados u perpetuidad en Alemania.

El registro de los inmuebles emparrados a las cuatro. Todo soldado que se hallare será inmediatamente fusilado.

2.° Armas, pólvora y dinamita deberá ser entregada a las cuatro, bajo pena de fusilamiento.

Los ciudadanos que sepan de algún depósito deberán informar al burgomaestre, bajo pena de trabajos forzados u perpetuidad.

3.° Todas las calles estarán ocupadas por una guardia alemana, que tendrá diez rehenes en cada calle, los cuales estarán bajo su vigilancia. Si se produjese un atentado en la calle, los diez rehenes serán fusilados.

4.° Las puertas no podrán estar cerradas con llave, y por la noche, desde las ocho, tres ventanas deberán estar alumbradas en cada casa.

5.° Prohibición de estar en las calles después de las ocho. Los habitantes de Namur deberán comprender que no existe crimen mayor ni más nefando que el comprometer, por la realización de atentados al ejército alemán, la existencia de la villa o la vida de sus habitantes.—El comandante de la plaza, Von Bülow.

Y, por último, el 27 de agosto el teniente general von Nieber dirigió una carta al burgomaestre de Wavre, recordándole la contribución de guerra que von Bülow había impuesto a la villa por valor de tres millones de francos, pagaderos el 1 de septiembre.

«Os ordeno y os encargo—decía la carta—entreguéis al portador de la presente los dos tercios, o sean dos millones de francos en oro.»

Yo demando, además, el dar al portador una carta debidamente autorizada con el sello de la villa declarando que el saldo, un millón de francos, será entregado sin falta el 1 de septiembre.

Llamo la atención de la villa sobre que no podrá contar en ningún caso con una prolongación del plazo, porque la población civil se colocó fuera de derecho de gentes al hacer guerra sobre los soldados alemanes. «La villa de Wavre será incendiada y destruida si el pago no se efectuase en el tiempo debido, sin miramiento de personas, y los inocentes sufrirán por los culpables.»

Tales son los documentos que, referentes al mes de agosto, se contienen en el informe aludido. Más adelante publicaremos los fechados en los meses siguientes.

Los sentenciados de Benagalbón

CONTRA LA PENA DE MUERTE

Sociedad de Obreros en Pan frances.

MADRID.—Esta Sociedad se ha dirigido al presidente del Consejo de Ministros, en la forma indicada por el Comité nacional del Partido Socialista, pidiendo sean indultados los condenados por los sucesos de Benagalbón.—Por la Directiva: Francisco Crespo, secretario; Rufino Cortés, presidente.

Casa del Pueblo.

MADRID.—El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo ha enviado al presidente del Consejo de Ministros una exposición redactada en los mismos términos que los indicados por el Comité nacional del Partido.

Madrid 24 de diciembre de 1914.—Por el Consejo de Dirección: Rafael Martínez, secretario; Lucio M. Gil, presidente.

Sociedad de Obreros Pintores-Deco- radores.

MADRID.—Esta Sociedad se ha dirigido al Sr. Dato protestando contra la pena impuesta a los procesados de Benagalbón por los tristes sucesos allí ocurridos, dejando en libertad a los que dieron motivo a que tales hechos llegaran a ocurrir.

Madrid 24 de diciembre de 1914.—Por la Directiva: Julio Martínez, secretario; Roberto Francisco de Paula, presidente.

La Emancipación, Sociedad de obreros embalsamadores.

MADRID.—Esta Sociedad, en junta general celebrada hoy día de la fecha ha tomado el acuerdo, por unanimidad, de dirigirse al presidente del Consejo de Ministros solicitando no sean ejecutados los condenados de Benagalbón, y al mismo tiempo pidiendo el castigo de los culpables de aquellos sucesos.

Madrid 23 de diciembre de 1914.—Por la Directiva: Carlos García, secretario.

La Convencadora, Sociedad de obreros agrícolas.

CUEVAS DEL BECERRO.—Con fecha 23 del actual hemos remitido al Sr. Dato una comunicación solicitando que no sean ejecutados los compañeros condenados por los sucesos de Benagalbón.

La hemos redactado con arreglo a la fórmula dada por el Comité nacional del Partido Socialista.

Por la Directiva: Andrés Guerrero, secretario; Miguel Montero, presidente.

La Prosperidad, Sociedad obrera.

RIBADEO.—La comunicación enviada al presidente del Consejo de Ministros por esta Sociedad, con fecha 22 del actual, dice así:

«Esta Sociedad pide a V. E., por humanidad y justicia, el indulto de la pena de muerte dictada contra nuestros compañeros de Benagalbón, víctimas del caciquismo infame de aquella región.»

Ribadeo 22 de diciembre de 1914.—Por la Directiva: Santiago Fariña, secretario.—Ramón Pérez, secretario.

La Nueva Era, Sociedad de agricultores

CAJIR.—El día 22 del actual hemos remitido al presidente del Consejo de Ministros una comunicación pidiendo no se aplique la pena capital a los condenados por los sucesos de Benagalbón.

Hemos atendido, en cuanto a su redacción, lo aconsejado por el Comité nacional del Partido Socialista.—Por la Directiva: Bruno Serrano, secretario.

Ayuntamiento de Puertollano.

PUERTOLLANO.—En la sesión celebrada el día 22, y a propuesta del concejal socialista, compañero José Guerrero, se acordó dirigir un telegrama al presidente del Consejo de Ministros solicitando no sean ejecutados los tres proletarios condenados por los sucesos de Benagalbón, víctimas de las tiranías del repugnante caciquismo.

Los que estamos enterados del porqué de los sucesos de Benagalbón, sacamos en consecuencia que sólo se debe ejecutar a los causantes de aquellos sucesos, los caciques, y después a la plaga que para baldón y vergüenza de España entera padecemos: el caciquismo.—C.

Federación local de Sociedades obreras.

SAN SEBASTIAN.—La Federación local ha cursado el telegrama siguiente: «Presidente Consejo Ministros.—Madrid.

Federación Sociedades obreras San Sebastián, compuesta 700 trabajadores, solicita Gobierno preside V. E. indulto sentenciados Benagalbón.—Zaldívar, secretario.»

Agrupación Socialista.

SAN SEBASTIAN.—Esta entidad ha enviado al presidente del Consejo de Ministros el escrito siguiente:

«La Agrupación Socialista de San Sebastián, inspirada en el cumplimiento del más estricto deber de justicia, tiene el honor de dirigirse a V. E. solicitando gracia para los obreros condenados de Benagalbón, así como la pronta abstención del Parlamento de la abolición de la pena de muerte, inhumano castigo que debe desaparecer de todos los pueblos donde ha impreso su progresiva huella la civilización moderna.»

Esperamos, pues, que, dados los humanitarios sentimientos que adornan a V. E., se aprestará a someter a la sanción regia el indulto de aquellos desgraciados reos, evitando de esta manera que pueda sumarse un caso más a los muchos que, para vergüenza nuestra, lleva registrados la negra historia del caciquismo español.

San Sebastián 23 de diciembre de 1914.—Pedro Zaldívar, secretario.—V. B.: Félix Martín, presidente.

El indulto y el Gobierno.

El presidente del Consejo ha manifestado que recibe multitud de peticiones en el sentido de que inculte el Gobierno a los reos de Benagalbón.

Hasta ahora el Gobierno no puede estudiar este asunto, pues falta que la causa llegue al Supremo de Guerra y Marina, sin cuyo trámite no puede intervenir.

Como este trámite no se ha de cumplir hasta el próximo mes, conviene que todos los amantes de la justicia se dirijan al Gobierno, celebren actos, etcétera, en el sentido por nosotros indicado.

Para la Dirección general de Correos

Recibimos quejas reiteradas de amigos nuestros de Mataró, en las que se lamentan de la irregularidad con que se recibe EL SOCIALISTA en aquella población.

Parece ser que antes estas irregularidades provenían de la Administración central de Barcelona, adonde se dieron las quejas. Pero desde 1 de diciembre los envíos se hacen directamente y las irregularidades continúan.

Como esta origina evidentes perjuicios a nuestro periódico, encarecemos a la Dirección general de Correos que averigüe las causas de estas deficiencias del servicio para corregirlas convenientemente.

Obreros:

LEED Y PROPAGAD

«El Socialista»

En Occidente

Dice el primer comunicado francés de ayer: «En Bélgica sólo hubo combates intermitentes de artillería.

Desde el Lys al Oise hemos llegado el 23 por la noche a la bifurcación de los caminos que van de Loos a Rumbire y de Loos a Vermelles, al Nordeste de Albert.

Nos hemos apoderado de la parte Sudoeste del pueblo de Baiselle, de su iglesia y de una trinchera avanzada al Sur de dicho pueblo.

Al Norte de Roye, en Lihu, cerca de Lihons, hemos igualmente realizado algunos progresos por medio de ataques llevados a efecto con tal ímpetu que por todas partes hemos conservado el terreno conquistado.

Al Sur del Oise nuestra artillería ha desarraigado las organizaciones defensivas que tenía el enemigo en la región de Bailly y sobre la meseta de Nouvron.

Sobre el Aisne y en Champagne hubo violentos combates en artillería, y varios ataques alemanes han sido rechazados.

Al Norte de Sompigneul, cerca de Berry-au-Bac, un ligero avance nuestro ha sido seguido de un violento contraataque enemigo, que ha fracasado totalmente.

En la región de Perthes y Mesnilles-Hurlus nuestro avance de los días anteriores ha continuado y nos hemos consolidado.

Al Norte de Mesnil nos hemos apoderado de un bosque fuertemente organizado por el enemigo, al Este de las trincheras conquistadas por nosotros el día 23.

Al Noroeste de Mesnil y al Este de Perthes hemos sacado al enemigo de los restos de trincheras que ocupaba todavía de la línea que habíamos tomado anteriormente.

Estamos, pues, dueños ahora de toda su primera línea de defensa.

En el Argona, en el bosque de la Gruerie, en Bagatelle, Fontainemadame y en Saint Hubert hemos rechazado cinco ataques y conservado nuestro frente.

Entre el Argona y el Mosa, a pesar de la nieve y de la niebla, hemos progresado sobre el frente de Bourenilles a Vauquois.

En la región de Quisy, en el bosque de los Forges, nuestra artillería pesada, sujetando a las baterías y ametralladoras enemigas, permitió a nuestra infantería dar un salto adelante sobre la orilla derecha del Mosa.

Los alemanes han bombardeado el pueblo de Corne, al Sur del bosque de Consenvoye, y nos hemos establecido en el bosque de Avilly y en el de Apremont, donde nuestra artillería obligó al enemigo a evacuar varias trincheras.

En los bajos de los Vosgos hemos avanzado hasta 1.500 metros de Cirey-sur-Voivre.

El segundo comunicado confirma el progreso en el avance de los aliados, y dice así:

«Un ligero avance delante de Niouport.

Hacia Notre Dame de Lorette (Norte de Lens), un ataque enemigo ha sido rechazado.

Esta mañana hemos tomado una nueva trinchera cerca de Puisaleine y nos hemos sostenido en ella, a pesar de varios contraataques del enemigo.

La noche última el enemigo atacó vigorosamente a Tete le Faux, en los Vosgos, no obteniendo éxito.»

— El corresponsal de «The Times» en la frontera belga dice saber de buen origen que las tropas aliadas han podido el martes atravesar el Iser, a pesar del mortífero fuego del enemigo.

Este importante avance de los aliados, a juicio del citado corresponsal, merece gran atención.

Sobre otras partes del frente belga el progreso de los aliados es lento, pero constante.

También por la parte de Lille han hecho los aliados grandes progresos, siendo probable la expulsión próxima de los alemanes que ocupan dicha plaza.

«L'Echo de Paris» recoge el rumor de que muy en breve ocurrirán importantes acontecimientos en la parte de Arras, que tal vez libren a aquella población de la presencia de los alemanes.

— De Dunkerque dicen que los germanos han bombardeado a Armentières por quinta o sexta vez.

Varias de sus bombas cayeron en una fábrica, donde dormían algunos centenares de soldados ingleses, y la incendiaron.

Seis o siete de los soldados sufrieron quemaduras graves.

En la Basée los francoingleses han hecho nuevos progresos en dicha región.

En vista de ello, los alemanes han quitado de unas alturas cercanas a la población sus cañones de grueso calibre.

— Según noticias recibidas de Mulhouse, ha llegado a dicha ciudad el 15.° Cuerpo de ejército alemán, que manda el general Deimling.

Se asegura que el gran estado mayor del kaiser ha ordenado a dicho jefe

realice una enérgica ofensiva contra los franceses que han invadido Alsacia.

Esa ofensiva deberá continuar, si es seguida de éxito, hasta Belfort.

Los franceses se han dado cuenta de lo que les amenaza y están concentrando fuerzas considerables.

Además han evacuado hacia el interior todos los heridos que tenían en las ambulancias de segunda línea dentro del territorio alsaciano.

En el Este alemán

Dice un comunicado oficial ruso: «Sobre la orilla izquierda del Vístula los alemanes han sido rechazados de uno de los dos puntos que ocupaban sobre la orilla derecha de la baja Bzura y se han reforzado sobre el otro punto.

Continúan sus ataques contra Sochaczew e intentan desalojar de Bolimow.

Al Este de Skierniewice su ataque nocturno ha sido rechazado y les ha costado grandes pérdidas.

Han pronunciado varios ataques infructuosos al Oeste de Rawka y continúan resistiendo enérgicamente a la ofensiva rusa sobre la orilla Norte del Pilica.

Ni en la Prusia oriental, ni cerca de Przemysl, ni sobre el frente de los Cárpatos, hay nada importante que señalar.»

Otro comunicado de igual procedencia, también oficial, dice así: «En la noche del 23 y cerca de Sochaczew los rusos derrotaron completamente a las numerosas fuerzas alemanas que habían pasado el Bzura y aniquilaron a un regimiento.

Los rusos, en un encarnizado combate que libraron sobre el Pilizta y el Nida, capturaron numerosos alemanes.

Los éxitos rusos continúan al Sur del Vístula.

— El corresponsal en Polonia de «The Daily Chronicle» envía a su periódico un despacho desde Petrogrado.

Dice que la regresado de Varsovia y de las localidades que han ocupado recientemente las tropas alemanas.

Ha atravesado los parajes donde serán libradas las próximas batallas.

«Los llanos de Polonia—agrega—están cubiertos por un inmenso hormiguero humano.

Todo en Polonia ha sido subordinado a las necesidades del ejército.

Luego expresa su admiración por la energía colosal del ejército ruso.

Afirma que la retirada de éste ha sido efectuada sin que el enemigo pudiera molestarla.

Ha sido debida a la adopción de un nuevo plan estratégico imaginado en vista de la concentración, de Thorn a Cracovia, de 23 Cuerpos de ejército alemanes y otros tantos austrohúngaros.

En Oriente

Comunicado oficial del ejército ruso del Cáucaso:

«La acción se desarrolla en la región de Oltinsk.

El enemigo, después de una resistencia encarnizada en la región de Van, tuvo que replegarse con serias pérdidas sobre la línea Serai-Assouslié.»

— Despachos oficiales de Sebastopol dicen que ha habido un singular combate entre el crucero alemán «Breslau», que hoy navega con bandera turca, y una escuadrilla de hidroaviones rusos.

El «Breslau» se había internado por el mar Negro hasta el faro de Kerson, cerca de Sebastopol, cuando se elevaron, en los muelles de este puerto, los aviadore rusos.

El «Breslau» hizo fuego a los hidroaviones con piezas especiales montadas sobre sus puentes.

Sus disparos no hicieron blanco.

Los aviadore rusos volaron sobre el navío y dejaron caer 15 ó 20 bombas.

Varias de ellas estallaron sobre los puentes del «Breslau».

Ignórase qué averías sufrió éste.

Lo cierto es que renunció a la lucha y huyó hacia el Bósforo con toda la velocidad de sus máquinas.

— Dicen de Constantinopla que aumentan las rivalidades entre los oficiales alemanes y turcos.

Un oficial alemán abofeteó días pasados, durante el ejercicio, a un soldado árabe.

A consecuencia de ello los oficiales turcos de la guarnición de Constantinopla han acordado no saludar a sus colegas teutones.

Entre unos y otros se han concertado numerosos desafíos.

El Gobierno, ante tales rivalidades, se muestra muy alarmado y se esfuerza por aplacarlos.

— Asegura «Le Petit Parisien» que se han entablado conversaciones con objeto de reconstituir la Liga balkánica, en la cual Bulgaria habría de obtener importante rectificación de su frontera.

Al decir de este periódico, las negociaciones van por buen camino.

— De Durazzo dicen que ha estallado en Albania un gran movimiento revolucionario contra Essad Pachá, cuyo palacio de Tirana y otras propiedades han sido incendiados por los revoltosos.

... tad a los presos políticos, que tomaron el mando de los revoltosos y asesinaron a cuantos amigos y partidarios de Essad pachá pudieron coger.

Ante la gravedad de la situación Essad pachá ha marchado a unirse a las tropas concentradas en Oroja.

En Varona, y a petición del consúl italiano, los buques de guerra han efectuado un desembarco de fuerzas, cuya misión será proteger a los súbditos de Italia, que están gravemente comprometidos.

Noticias diversas

Dicen de Lisboa que, según las últimas noticias de Angola, 130 alemanes llegaron al puerto de Naulilla, pidiendo explicaciones al comandante portugués. Este les intimó a que entregaran las armas; pero el jefe alemán se negó, amenazando al comandante portugués. Este, en vista de su actitud, mató de un pistoletazo al jefe alemán, secundando a su comandante toda la guarnición portuguesa, que atacó a los alemanes. Estos huyeron, dejando varios muertos, entre ellos dos oficiales.

Después los alemanes sorprendieron el puesto de Cuanga, apresando a la guarnición, compuesta de 30 oficiales y 60 soldados europeos y 70 indígenas. Mataron a tres oficiales.

Las mujeres y los niños buscan refugio.

Rodadas se prepara para invadir el territorio alemán, esperando refuerzos.

Varios navios de guerra alemanes se dirigen desde Chile a Angola.

El Consejo de Ministros ha acordado una nueva expedición a Angola de 4.000 hombres de infantería, caballería y artillería. Saldrán en breve.

El Gobierno adquirió el torpedero «Lis», que llegará pronto.

— Sobre Douvres ha volado un aeroplano alemán, que arrojó una bomba sobre el histórico castillo, no causando daños por haber estallado en el jardín.

Dos aviadore ingleses se elevaron en persecución del alemán, que se alejó rápidamente.

También sobre París intentó volar un aeroplano alemán; pero le ahuyentaron dos aviadore franceses.

En Lille y Nancy ha habido asimismo ataques aéreos a las posiciones de los aliados, logrando causar algunos daños los aviadore alemanes.

El aviador belga Deschamps, que efectuaba un reconocimiento de las líneas enemigas, ha perecido en un accidente.

Cómo festejará el ejército alemán el santo del kaiser.

La Prensa holandesa afirma que el día 10 del próximo enero, día en que celebra su santo el kaiser, será celebrado por el ejército alemán de una manera original.

En vez de disfrutar ese día, como parecía lógico, de extraordinario en el rancho, hará penitencia, ayunando.

Lo más doloroso del festejo será que, seguramente, los soldados no van a diferenciar en nada el día del santo del emperador de los demás.

Por «El Socialista».

Subscripción permanente.

DONATIVOS Pesetas.

Suma anterior..... 43.464,73

Elche.—F. García, 0,15; P. Valero, 0,10; J. Bañón, 0,15; M. Rodríguez, 0,10; T. Martínez, 0,15; C. Sempere, 0,10; Uno, 0,25; C. Segarra, 0,10; D. Maciá, 0,10; A. Quiles, 0,10; P. Mógica, 0,10; P. Maciá, 0,10; F. Ribera, 0,10; A. Fenoll, 0,10; M. Serrano, 0,15; R. Brotóns, 0,15; J. Alarcón, 0,05; J. Barceló, 0,10; V. González, 0,50..... 2,65

El Musel.—Sociedad obrera El Primero de Mayo..... 6

Cazalla de la Sierra.—J. Pérez Delgado, 0,50; Tres amigos, 0,25..... 0,75

Valladolid.—Sociedad de Carpiteros..... 10

Suma total hasta hoy... 43.484,13

Contra un acuerdo municipal

SANTANDER.—El domingo, a las once de la mañana, en el salón Pradera, se celebrará un acto de protesta contra el acuerdo del Ayuntamiento de arrendar los arbitrios e impuestos.—Vasay.

Propaganda societaria y socialista

La propaganda a favor del seguro, por Vigil.

VIGO.—En esta ciudad ha dado últimamente algunas conferencias el compañero Manuel Vigil, en cumplimiento de su activa propaganda sobre seguros obreros.

Dió nuestro amigo, primeramente, una conferencia en el local de dependientes de comercio, y otra, después, en el salón de sesiones del Ayuntamiento. La tercera la dió en la Casa del Pueblo.

El acto fué presidido por el compañero Ramón González, que pronunció un breve discurso preliminar.

Hizo historia del seguro obrero en España y recordó las decisiones adoptadas en nuestros Congresos respecto al mismo, y explicó minuciosamente el sistema del Instituto Nacional de Previsión, haciendo resaltar las claras ventajas que reporta a los trabajadores, ilustrando su explicación con numerosos ejemplos.

El compañero Vigil fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia.—G.

Ayuntamiento

La sesión ordinaria de hoy.

A las once y cuarto la declaró abierta el Sr. Prast.

Fué leída y aprobada el acta de la anterior.

Asistieron los compañeros Mora y García Cortés, no asistiendo Pablo Iglesias ni Besteiro por hallarse enfermos.

Asuntos del despacho de oficio.

El Ayuntamiento se dió por enterado de cuantas comunicaciones figuraban en esa sección.

El compañero García Cortés pidió algunas explicaciones respecto a las cantidades que han de emplearse en la instalación de dos sucursales de la Institución de Fomento en las zonas Norte y Este de Madrid, en los objetos de evitar que se pueda gravar la consignación presupuestada para personal, toda vez que hay sobra de éste en otros servicios municipales, en el del Ensanche, por ejemplo.

También se aprobó otra comunicación de la Alcaldía presidencia, con unas aclaraciones de García Cortés, relativa a personal en relación con el presupuesto que ha de regir en el año próximo.

El alcalde propuso, y se acordó, que constara en acta el sentimiento del Concejo por tener que prescindir de aquellos empleados que por su avanzada edad han de ser jubilados en 1 de enero.

ORDEN DEL DÍA

García Cortés, después de hacer constar que hablaba en nombre de Besteiro, que se encuentra enfermo, impugnó la concesión de una licencia para construir una casa en el solar situado en la calle de Vizcaya, con vuelta a la de la Batalla del Salado.

Calificó de pintoresco el que se pida a fines de año una licencia para construir una casa que está construída desde el año 1909!

Es preciso que el Ayuntamiento obligue a ese propietario a derribar lo construído sin licencia, porque eso ha sido burlarse del Municipio y de las ordenanzas.

Si se acuerda lo que propongo, ganaría el prestigio del Ayuntamiento y desde mañana seguramente los propietarios ya sabrían atenerse a lo estatuido en las ordenanzas.

El Sr. Bellido defendió el dictamen, y, por tanto, al propietario, agregando que se le podía exigir a éste que pagara el duplo por derecho de licencia; pero que no se le debía castigar en la forma pedida por García Cortés.

Este rectificó, sosteniendo que, con arreglo al art. 178 de las ordenanzas municipales, el Ayuntamiento puede y debe ordenar la demolición de aquellas obras construídas sin licencia, con la agravante, en el caso presente, de que, según el informe de la Junta de salubridad, la casa carece de las condiciones higiénicas precisas.

Para que se vea que no procedo de una manera intransigente, desisto, por ahora,

tuvieran establecido el socorro á pa-

drados y la titulación Asociación para el estudio del paro forzoso no es una entidad obrera; aunque en su nombre lo haya habido el vicario de la...

Rectificó el Sr. Herrera y después el compañero Mora. En primer lugar, para decir que la entidad propuesta fué á iniciativa de la minoría socialista para los fines antedichos, y que el Ayuntamiento lo aprobó...

El Sr. Silvela habló en contra del dictamen. El Sr. Herrera dijo que la Asociación General del Arte de Imprimir no tenía tantos asociados, sino muchos menos.

García Cortés: Si le ha costado á S. S. algo la noticia que le devuelvan el dinero, porque le han engañado. El Sr. Herrera: No me ha costado nada la noticia.

Rectificó Mora, aclarando que entre la minoría socialista no ha habido el perjuicio de socorrer á las Sociedades según sus tendencias, sino á aquellas que tengan plenos derechos.

Defendió la organización del Arte de Imprimir, que tiene establecida la base múltiple desde hace varios años. El Sr. Cortés Munera se adhirió á lo dicho por Mora.

Habia votación nominal, fué desechado el voto particular por 13 votos contra nueve, quedando, por consecuencia, aprobado el dictamen.

Se aprobaron sin discusión bastantes de los demás asuntos que figuraban en el orden del día, quedando otros sobre la mesa.

Como eran las dos y cuarto de la tarde el alcalde levantó la sesión sin que hubiera ruegos ni preguntas.

La subvención de las 10.000 pesetas, según el dictamen, se repartirá en la forma siguiente: Asociación General del Arte de Imprimir, 8.226 pesetas; Sindicato catalán de tipógrafos, 774; Asociación General de Dependientes de Comercio, 500; Sociedad de Obreros Marmolistas, 500. Total, 10.000.

Un policía asesinado. ALGECIRAS.—Ayer tarde un indiano de la policía, llamado Nicolás Fuster, fué agredido por un desconocido, que le infligió una tremenda cuchillada en el estómago, intercediéndole la yugular.

Al ser fustado conducido al Hospital falleció. Deja viuda con seis hijos en la mayor miseria. El agresor se dio á la fuga, no habiendo sido aún capturado.

Los feudos del caciquismo

Cómo se persigue á un maestro. Ya hemos insertado en EL SOCIALISTA, en otra ocasión, las justificadas quejas de un profesor de instrucción primaria, el de San Sebastián de los Reyes, D. Manuel Collado, que está sufriendo una enconada persecución de parte del caciquismo de aquel pueblo.

Ultimamente el Sr. Collado nos remite unas cuartillas, encabezadas por el director general de primera enseñanza, que no dudamos en reproducir. A ver si ahora que no es ministro el señor Bergamín encuentran alguna defensa los pobres maestros á quienes el caciquismo rural ahoga.

Empieza el Sr. Collado reproduciendo la siguiente real orden: «Ilmo. Sr.: En el expediente gubernativo formado á D. Manuel Collado, maestro de San Sebastián de los Reyes (Madrid)...

Resultando probada la incompatibilidad entre dicho maestro y el vecindario y autoridades del pueblo; Considerando que procede, por tanto, aplicar en este caso lo prevenido en el art. 16 del real decreto de 7 de febrero de 1908.

De acuerdo con lo informado por la Comisión permanente del Consejo de Instrucción pública. S. M. el rey (q. D. g.) se ha servido resolver el traslado disciplinario del maestro de que se trata.

Ha real orden, etc.—Madrid 27 de julio de 1914.—El director general, Bullón.—Señor rector de la Universidad Central.»

Esta real orden está comentada por el Sr. Collado en estos términos: «Ese funesto art. 16 del no menos funesto ministro Rodríguez San Pedro no es aplicable en este caso: 1.º, porque la Junta local está mal constituida: data del tiempo de Romanones; 2.º, porque para acordar la incompatibilidad hace falta la Junta en pleno, y 3.º, porque el único incompatible en este pueblo es el alcalde, que lo es veintiocho años!»

Pero si esto es lamentable, es más de lamentar el que no se ha cumplido con la ley: 1.º, porque en ese expediente no se prueba nada, sino la «razón» del porque sí; y 2.º, porque no ha sido comunicado al señor rector.

Ha de ser siempre el magisterio rural la víctima indefensa de toda clase de atropellos? ¿No es hora ya de que se le proteja en la medida que debe protegersele?

La política. SUMARIO. La «Gaceta» de ayer publica una interesante real orden de Gracia y Justicia, en la que se dispone que cuando un penado habite en la demarcación de la Audiencia respectiva sean tramitadas inmediatamente sus instancias.

Por esta fórmula legal se facilitan los inculcos de manera notable, pues ello equivale á estar á disposición efectiva del Tribunal sentenciador, y en muchos casos se podrán ahorrar los dos consabidos meses de cárcel.

Se encuentra en Madrid, en uso de licencia, el general Berenguer. Según manifestación de su jefe, el Gobierno ha recibido gran número de felicitaciones de diversas entidades

de Cataluña por la presentación á las Cortes de los proyectos económicos.

— A las doce de esta mañana se celebró en Palacio el acto de sancionar las leyes votadas por las Cortes en la pasada etapa parlamentaria.

Son más de treinta. Al acto asistieron las Mesas de ambas Cámaras y el jefe del Gobierno, como ministro de Gracia y Justicia.

El jefe del Gobierno permaneció esta mañana durante largo rato despachando con D. Alfonso. Esto en los círculos políticos fué interpretado en el sentido de que el monarca y su primer ministro habían estado tratando de la solución próxima de la crisis.

Según esta interpretación, en el despacho de hoy han quedado designadas las personas que hayan de ocupar las carteras de Gracia y Justicia é Instrucción pública, pues, aunque parezca imposible, dado el lamentable estado en que han quedado en el Parlamento algunos ministros, y especialmente Ugarte, de no surgir algún incidente que dé motivo á Dato para extender la modificación ministerial se reducirá á los dos departamentos mencionados.

Los dos nombres que siguen predominando como futuros ministros, son los de Burgos y Esteban Collantes, aunque este último pudiera suceder que quedara para mejor ocasión.

La designación de Burgos para ministro de Gracia y Justicia es acogida con hostilidad por parte del partido conservador, sobre todo desde que de la mayoría salieron voces para protestar contra su cacicato de Huelva.

El jefe del Gobierno sigue abrumado por los peticionarios de cargos públicos. Estos días la Presidencia es testigo de las mayores claudicaciones. Diputados provinciales, candidatos á gobernadores; representantes en Cortes que piden, «con mucha necesidad», Direcciones generales, Subsecretarías y hasta Ministerios, son las visitas de Dato, que á todos promete, aunque, naturalmente, no pueda complacerles.

Y hay que ver con qué resignación sufren estos candidatos á comer del presupuesto desaires y vejaciones.

MUERTE DE UNA NIÑA. Por una descarga eléctrica. Ayer tarde en la calle de Santiago (varriada del puente de Vallecas), casa número 9, ocurrió una horrible desgracia, de la que fué víctima la niña de trece años Concepción Bermejo.

Al colocar esta niña una bombilla de luz eléctrica se produjo un contacto, hasta ahora no explicado, y la descarga alcanzó á la niña, que, por efecto de la sacudida, cayó al suelo privada de conocimiento.

Rápidamente acudieron en auxilio de Concepción su familia, varios vecinos y el funcionario municipal D. Martín Hipólito, quien, como advirtiera varios síntomas alarmantes en el estado de la niña, la llevó inmediatamente á la Casa de Socorro del Puente de Vallecas.

El doctor D. Leonardo Láinez hizo cuanto pudo; pero la niña sufrió tal conmoción cerebral que asembió al poco tiempo, sin lograr que recobrará el sentido.

El Juzgado de Vallecas practicó las debidas diligencias, practicándose el necropsico.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

Acción social

Reuniones y convocatorias. EN MADRID. A los Grupos y entidades Socialistas de Madrid.

El Grupo Pro Socialista de la Latina invita á la Agrupación, Juventud Socialista, Agrupación Femenina, Grupos, Círculos y demás colectividades que estén conformes con propagar el diario de la clase trabajadora, EL SOCIALISTA, á una reunión que se celebrará hoy, sábado, á las nueve de la noche, en el Círculo Socialista de la Latina, donde el mencionado Grupo expondrá y recabará el apoyo para una campaña en pro de dicho periódico en Madrid.

Libera Homo, Sociedad obrera esperantista. La Asociación obrera esperantista Libera Homo celebrará una reunión pública hoy, día 26, á las ocho y media de la noche, en el Círculo Socialista del Sur, Valencia, núm. 5.

El acto será público, quedando invitados los simpatizantes y rogando la asistencia á los afiliados á Libera Homo.

Grupo Socialista de Ebanistas. Este Grupo celebrará reunión extraordinaria mañana, domingo, á las nueve y media de la misma y á las tres de la tarde del mismo día.

Sociedad de cocineros, reposteros y similiares Unión del Arte Culinario. Esta Sociedad convoca á todos los socios y sus familias al acto de la inauguración de su bandera, que tendrá lugar el día 30 del corriente, á las diez y media de la noche, en el salón Regio (plaza de España).

El programa será el siguiente: 1.º Descubrimiento de la bandera y colocación de dos lazos donados para su adorno.

2.º Discursos y trabajos relacionados con el acto y el arte.

3.º Representación de la comedia en dos actos y en prosa, original de don Vital Aza y D. Miguel Ramos Carrión, titulada «El señor gobernador».

Se ruega á los socios vayan provistos del carnet ó del recibo de la Sociedad, con el fin de evitar confusiones.

EN LA CASA DEL PUEBLO. Reuniones para mañana. Salón grande: A las tres y media de la tarde, Mitin contra la ley de Jurisdicciones; á las nueve de la noche, Velada de la Agrupación Socialista de Chamartín de la Rosa.

Salón pequeño: A las nueve y media de la mañana, Montadores de calefacción; á las tres y media de la tarde, Sociedad de Repartidores de Pan.

Salón terraza: A las nueve de la mañana, Sociedad de Sombreaderos-Planchadores.

Huelgas y reclamaciones. Huelga forzosa para el lunes. BARCELONA.—Comunicación de Igualada, que si no entran al trabajo

el próximo lunes los obreros huelguistas de una fábrica de tejidos, se irá al «lock-out», quedando en huelga forzosa unos 3.000 obreros.

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa muchísimos trabajadores.

Hacer por que EL SOCIALISTA viva y prospere es uno de vuestros primeros deberes.

LA NOCHEBUENA EN SESTAO. HERIDO POR IMPRUDENCIA. BILBAO.—Comunican de Sestao que para solemnizar la Nochebuena salieron al balcón de su domicilio Víctor Uria y Doroteo Torre, comenzando á los pocos momentos á hacer disparos de pistola.

Una de las balas fué á herir á Francisco Esteban, obrero que se hallaba trabajando en la fundición de la fábrica de San Francisco, entrándole por el costado izquierdo. El proyectil se alojó en el vientre.

En el mismo pueblo, Cipriano de la Lloza, al hacer un disparo de escopeta por la misma causa le reventó el cartucho y le hirió gravemente.

Noticias generales. Bonos. Hemos recibido algunos bonos de ropas y alimentos de las Casas de Socorro de los distritos del Congreso y de Chamberí, que hemos distribuido convenientemente.

El teniente de alcalde del distrito del Centro ha decomisado una buena cantidad de pan frito de peso, que ha repartido entre los pobres.

SUCESOS. Los desesperados. El jornalero Eloy Calzada Quejío, de treinta y seis años, atentó ayer contra su vida infringiéndose dos cortes de arma blanca en la garganta.

Declaró ante el juez que la falta de recursos le indujo á tomar tal resolución. El hecho ocurrió en la calle de Fernán, do VI, núm. 19, bajo izquierda.

En una taberna de la calle del Castillo se disparó un tiro en la cabeza, matándose en el acto, un obrero llamado Fernando Sánchez Méndez.

La joven Antonia Alvarez Rosas, de veintidós años, se disparó un tiro en el pectoral derecho, causándose una grave herida. Ingresó en el Hospital.

Buen juez. En una taberna de la calle de Don Pedro entraron á cenar anteañoche Esteban Bautista García, de veinte años, y Guillermo Rodríguez Arroyo, de veintidós. Comieron despacio y á gusto, y cuando en vez de pedir la cuenta se declararon insolventes, fueron detenidos y llevados ante el juez de guardia para responder de su delito.

El juez, Sr. Martínez Enriquez, pagó la cuenta al tabernero y puso en libertad á los parroquianos por ser Nochebuena.

También pagó las 13 pesetas de gasto hechas por dos frescos en el café de Varela, los cuales dejaron en rehenes á una muchacha embustada.

El Sr. Martínez Enriquez la puso en libertad.

LEED en cuarta plana el interesante anuncio GRAN BAZAR.

Las rentas del obrero

Un hombre gravísimo. En una de las canteras de yeso sitas en el término municipal de Vallecas ocurrió hace dos días un terrible accidente del trabajo al jornalero Luis Cuesta Moreno.

Lo ocurrido, según indagaciones de la guardia civil y declaraciones de los compañeros de la víctima, fué lo siguiente: Luis Cuesta Moreno, en cumplimiento de su obligación, iba subido en una vagoneta cargada de yeso, cuando tuvo la desgracia de perder el equilibrio.

Fué á caer sobre la vía, con tan mala fortuna que sobre el cuerpo del desventurado jornalero pasaron otras cinco vagonetas, todas cargadas.

Luis Cuesta quedó completamente destruido. En el lugar de la desgracia se constituyó para practicar las debidas diligencias el Juzgado municipal de Vallecas, formado por D. Basilio Torrecilla, juez; D. Agustín Soto, secretario habilitado, y D. Manuel López, oficial.

Ayer tarde se verificó el entierro del trabajador. Fué costado por los patronos, que asistieron á él, en unión de trabajadores y vecinos de Vallecas, donde residía el finado.

Otros accidentes. Felipe Barro Cano, de diecinueve años, dependiente, fué curado de una extensa herida incisa en la mano y brazo izquierdos, que se produjo al cortar pescado en una pescadería de la calle del León, núm. 30.

Trabajando en la calle de San Bernardo, José Valle Rico se causó una herida de pronóstico reservado en la pierna derecha.

El obrero electricista Pascual Arenaza, de veinte años, se produjo quemaduras en ambas manos trabajando á su oficio en una casa de la calle de Olózaga.

ESPECTÁCULOS. FUNCIONES PARA MAÑANA. ESPAÑOL.—A las 10 (función popular, 65.º de abono), Los semidiosos y Los cuervos del oro.

A las 5, Aben-Humeya. PRINCESA.—A las 10 (especial, á precios especiales), La cortijá d'Areniya y La garra.

A las 5, El tren rápido. APOLO.—A las 10,30 (doble), La primera conquista, despedida de Amalia Molina é el cavaliere di Narunkstunkeberg.

A las 4 (doble), ¡Te lo debo, Santa Rita!, Amalia Molina é el cavaliere di Narunkstunkeberg.—A las 6 (doble), Los sobrinos del capitán Grant (cuatro actos).

COMICO.—A las 10 (sencillo), Los conejos.—A las 11 (doble), La sobrina del cura (dos actos).

A las 4 (doble), La suerte perra (dos actos).—A las 6 (doble), Mi amiga (tres actos) y cuadro primero de Las estrellas.

MARTIN.—A las 4, Las cosas de Navarrete.—A las 5, El soldado de cuota.—A las 6,15, La cocina.—A las 7,15, El soldado de cuota.—A las 9,90, Las cosas de Navarrete.—A las 10,30, La cocina.—A las 11,45, El soldado de cuota.

PRICE.—Compañía de dramas norteamericanos.—A las 4,45, El espía (aventuras de Nick Carter), grandioso éxito.

A las 10, La misma. IMPRENTA RENOVAMIENTO. San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967.

Folleton de EL SOCIALISTA (2)

El niño-astro

OSCAR WILDE

(CONCLUSIÓN)

de las lágrimas de la pobre, que lloraba dolorosamente. Por último, la habló con voz áspera y dura:

—Si verdaderamente fueras mi madre—dijo—, mejor habrías obrado siguiendo donde vivías, y no viniendo aquí para humillarme á mí, que me tengo por ser hijo de una estrella y no de una mendiga, según aseguras.

¡Vete; que no vuelva á verte jamás! —Ay, hijo mío!—gritó la mujer.—¿Y no querás darme un beso antes de irme? ¡Cuánto he sufrido hasta volver á encontrarte!

—¡No!—dijo el niño-astro—. Tu cara es demasiado asquerosa: ¡prefiero besar á una serpiente ó á un sapo mejor que á ti!

Y levantóse la mujer y se marchó á la selva, llorando amargamente. Y cuando el niño-astro vio que se había ido, contentóse y volvió con sus camaradas para seguir jugando con ellos.

Pero así que sus camaradas le divisaron, relázanse y mofábanse de él, y decían:

—¡Miradle! Es feo como un sapo y asqueroso como una víbora. Vete; ¡no consentimos que juegues con nosotros!—y le expulsaron del jardín.

Y el niño-astro, despechado, pensó en su interior:

—Pero qué están charlando éstos de mí! Mirad mi cara en el espejo de la fuente y él me hablará de mi hermosura.

Marchó á la fuente y se miró en ella y ¡ay, de mí!, su cara era cual la del sapo y su escamoteo como el de una serpiente. Y desplomóse sobre la hierba y lloró, y dijo á sí mismo: «Esto ha venido sobre mí, seguramente, por mi pecado, pues renegué de mi madre, echéla de mi lado y fui con ella soberbio y cruel. Ahora, pues, partiré y recorreré el mundo en su busca: no descansaré hasta que la haya encontrado.»

Y entonces vino junto á él la hija del leñador, púsole una mano sobre el hombro y le dijo:

—¿Qué nos importa que hayas perdido tu gallardía? Sigue con nosotros: ¡yo no me mofaré de tí!

Y él respondió:

—No; pues he sido cruel con mi madre y de castigo me ha venido este mal, he de marcharme, por tanto, y peregrinar por el mundo hasta que vuelva á encontrarla y ella me perdone. Y precipitose en la foresta clamando por su madre, pero nadie respondió á sus gritos; todo el día estuvo llamándola, y cuando el sol se puso tendióse á dormir sobre un montón de hojas; los pájaros y los animales huían de él, recordando su crueldad, y quedose solo, completamente solo, con el sapo que le relaba y la víbora que serpeaba al lado suyo.

Y levantose al amanecer, cogió de los árboles unas cuantas bayas amargas que comió, y después siguió su ruta á través del extenso bosque, llorando dolorosamente. Y á todos aquellos seres con quien topaba pesquisábales si por acaso habían visto á su madre.

Y dijo al topo: «Tú que puedes andar bajo tierra, dime: ¿Está mi madre allí?»

Y el topo respondió: «Me preguntas cómo puedo saberlo?»

Y preguntó al pardillo: «Tú que puedes volar por cima de los árboles y ver el mundo entero dime: ¿Puedes vislumbrar á la madre mía?»

Y el pardillo respondió: «Por tu capricho me cortaste las alas: ¿Cómo volaré?»

Y á la arañilla, que vivía solitaria en un abeto, la dijo: «¿Dónde está mi madre?»

Y la arañilla respondió: «Mataste á los míos, ¿procuras también matar á los tuyos?»

Y el niño-astro lloró é incliné su cabeza y pidió perdón á los seres hechuras de Dios. Y echó á andar al través de la foresta buscando á la menonga. Y al día tercero la atravesó y descendió á la llanura.

Y cuando pasaba por las aldeas le hacían mofa y apedreaban los chicos; los aldeanos ni aun le consentían dormir en sus establos, no fuese que acarrase el tizón á la mies almacenada. Tan espantosa era su fatadura, que le aventaban los arrendadores y nadie se apiadaba de él. Y en parte alguna pudo saber nada de la pordiosera, su madre, ni aún después de tres años de correrías por el mundo y figurarsele muchas veces que la veía ante él en el camino real; llamábala y corría tras ella hasta que los agudos pedernales hacían sus pies.

Pero no pudo alcanzarla, y la gente que vivía junto al camino real negaba siempre haberla visto ó mujer á ella semejante, y se chanceaban de su afición.

Por tres años vagó por el mundo y en éste no había ni amor, ni benevolencia, ni caridad para él, sino que el mundo le trataba exactamente como el había tratado á los demás en sus días de soberbia.

Y una noche llegó á la puerta de una ciudad amurallada que se retrataba en

un río, y cansado y dolorido los intentó entrar en ella.

Peró los soldados de la guardia le cerraron el paso, cruzando sus alabardas de una parte á otra de la puerta, y le dijeron ásperamente:

—¿Qué tienes que hacer en la ciudad?

—Ando buscando á mi madre—contestó—; y os suplico que me dejéis entrar, pues pudiera ser que estuviese en la ciudad ésta.

Peró los soldados le escamecieron, y uno de ellos, de larga barba negra, soltando su escudo, dijo:

—En verdad que tu madre no se alegrará mucho al mirarte, porque eres más asqueroso que el sapo habitante de las marismas ó la culebra que serpea en el pantano. ¡Largo de aquí! ¡Largo de aquí! Tu madre no habita en esta ciudad.

Y otro soldado, que tenía en sus manos una bandera amarilla, le dijo:

—¿Quién es tu madre? ¿Y por qué la andas buscando?

Y él replicó:

—Mi madre es una pobre mendiga como yo; tratela malamente, y os ruego que me dejéis pasar para que pueda perdonarme, si por acaso viviese en la ciudad ésta.

Peró los soldados no quisieron y le punzaron con sus alabardas.

compremos un jarro de vino dulce. Y un viejo mal encarado que pasaba por allí habló en alta voz, y dijo:

—Yo le compré por ese precio; y en cuanto le pagó así de la mano al niño-astro y lo introdujo en la ciudad.

Y después de haber recorrido numerosas calles llegaron á una puertecita abierta en la muralla y oculta por un granado. Y tocó el viejo con un anillo tallado en jaspé y se abrió; bajaron cinco escalones de bronce y encontráronse en un jardín lleno de negras adormideras y tiztos pintados de verde. Y entonces sacó el viejo de su turbante una venda de seda con figuras y vendió los ojos del niño-astro y empujóle ante él. Y cuando la venda fué quitada de sus ojos, vióse el niño-astro en un calabozo, alumbrado por una linterna de cuerno.

Y el viejo colocó en un tajadero, ante el niño-astro, un mendrugo de mofhosa pan; y le dijo: «Come!» Y en una copa un poco de agua salobre, y le dijo: «Bebe!» Y así que comió y bebió salió el viejo, cerró la puerta tras él y aseguróla con férrea cadena.

Y al día siguiente el viejo, que era en realidad el más astuto de los magos de la Libia y había aprendido su arte de uno de esos que moran en las tumbas del Nilo, entró en el calabozo, y mirándole ceñudamente, dijo:

—En un bosque próximo á la puerta de esta ciudad de infieles hay tres monedas de oro: una es de oro blanco, otra de oro amarillo y es rojo el de la última. Hoy has de traerme la moneda de oro blanco, y si no la recuperas te daré un centenar de azotes. Parate rápidamente, y á la muestra del sol te esperaré en la puerta del jardín.

El niño en que has de traerme la moneda de oro blanco; ahora bien, si no

es así, mal lo vas á pasar, porque eres mi esclavo y te compré por el precio de una jarra de vino dulce.

Y vendió los ojos del niño-astro con la venda de seda recamada, le condujo á través de la casa del jardín de adormideras y le subió por los escalones de bronce. Y abierta que fué la puertecilla, al tocarla con su anillo, le puso en la calle.

Y el niño-astro pasó la puerta de la ciudad y llegó al bosque de que había hablado el nigromante.

Y el bosque, visto de lejos, parecía ferrosísimo, poblado de pajarillos camoros y de olorosas flores; y el niño-astro penetró alegremente. Mas hizo pronto cargo de que poco le aprovechaba su belleza, pues por dondequiera que iba ásperos espinos y espinas punzantes brotaban del suelo y le rodeaban; pinchábanle malvadas ortigas y los cardos le atravesaban con sus puñales; y se descorazonó completamente. En sitio ninguno fué hacedero descubrir la moneda de oro blanco de que el mago le habló, y eso que la buscó desde la mañana hasta el mediodía y desde el mediodía hasta el anochecer. Entonces, llorando amargamente, dirigióse hacia la casa, pues era sabedor de lo que le esperaba en ella.

Peró cuando llegó á los confines del bosque oyó en un matorral un gemido como de alguien que sufre. Y olvidado de su propia pena precipitose al matorral y vió una liebre presa en un lazo, puesto allí por algún cazador.

Y el niño-astro se compadeció del animalito; le dió suelta, y dijo:

(Continúa en cuarta plana.)

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas.

Proprietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.--Dirección y Oficinas; LEALTAD, 12.--Madrid.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.--Calidad excelente.--Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33; = Valencia, 5 (teléfono 4.795); = Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1; = Libertad, 26 (teléfono 4.368); = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo)... A las doce.--Paella con pollo... 1,00 peseta. A las seis.--Macarrones á la Italiana... 0,75 A las seis.--Pepitoria de gallina... 1,00 A las seis.--Rifones á la madrileña... 1,00

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.--Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

SASTRERIA Conde de Romanones, 1 LENCERIA

GRAN BAZAR DE ZACARÍAS MANADA. TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS. MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS. GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA. GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCIÓN A MEDIDA.

ZAPATERIA Concepción Jerónima, 7 CAMISERIA

García Ceballos ENCUADERNADOR. DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi, ornamentación de libros, etc., etc. 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

EL SOCIALISTA ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO. SUSCRIPCIÓN: Provincias, trimestre, 5. Extranjero, 10. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN FUENTES, 4. Teléfono 4.463. Apartado 687. ANUNCIOS: Cuarta plana, 0,30 línea. Tercera, noticias, 2 ptas. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.166). Se garantiza el peso y la calidad del producto. SE SIRVE A DOMICILIO

TALLER DE RELJERIA. Casa especial en composuras con garantía verídica. Este nuevo taller es de gran conveniencia para los trabajadores por su solidez en los trabajos y economía en los precios.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, 8. - Casa del Pueblo. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

LEED. Acción Socialista. Aparece los sábados. Precio: 15 céntimos.

ARTE POSTAL. Nuevos modelos de tarjetas fantasma y felicitaciones. Para rifas y anuncios, un millón de postales desde 9 ptas. millar. Pta. 34 duplicado, MADRID

Obreros: Comprad el almanaque socialista para 1916.

COMPRAD "El Socialista". Su precio, 5 CÉNTIMOS

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tengan presente nuestros folletos y suscripciones.

R. FERNANDEZ ROJO. GRABADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO. Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tengan presente nuestros folletos y suscripciones.

M. ROCA. FOTÓGRAFO. Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912. - Tetuán, 20. - Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Juste, Gascó, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc.

—Yo no soy mas que un esclavo, y con todo, puedo darte la libertad. Y la liebre respondió: —Sí, me devuelves mi libertad. ¿Qué puedo darte, en cambio? Y el niño-astro respondió: —Ando buscando una moneda de blanco oro y no puedo encontrarla en ninguna parte, y si no se la llevo a mí amo me zurrará.

hasta que el niño-astro se apiadó y le dió la moneda de oro blanco. Y así que llegó a la casa del hechicero, abrióle ésta la puerta, hizole entrar, y le dijo: —¿Tienes la moneda de oro blanco? Y el niño-astro respondió: —No la tengo. Entonces el mago precipitose sobre él y le pegó. Después le llevó un tajarero vacío, y le dijo: «Come!», y una taza vacía, y le dijo: «Bebe», y arrojóle nuevamente al interior del calabozo.

oro, la metió en su zurrón y echó a correr en dirección á la ciudad. Pero el leproso le divisó y salió á su encuentro, y cayó de rodillas ante él, gritando: — Dame una moneda ó pereceré de hambre. — No llevo en mi zurrón mas que una moneda de oro amarillo, y si no se la llevo á mi amo me pegará y me seguirá teniendo en esclavitud. Pero tan encarecidamente le suplicó el leproso, que el niño-astro se compadeció de él y le dió la moneda de oro amarillo. Y cuando llegó á la morada del hechicero abrióle éste la puerta, hizole entrar y le preguntó: —¿Traes la moneda de oro amarillo? Y el niño-astro respondió: —¡No!

Y el niño-astro entró en la caverna, y en el ángulo más lejano encontró la moneda de oro rojo; colocóla en su zurrón y corrió á la ciudad. Y cuando le divisó el leproso, púsose en medio de la calzada, y le dijo: — Dame la moneda de oro, pues si no moriré. Y el niño-astro compadecióse de él nuevamente, y se la dió, diciendo: —¡Tu miseria es mayor que la mía! Pero su corazón estaba triste; pues bien sabía el triste destino que le aguardaba.

el casco dorado con un alado león, extendió hacia él un escudo y gritó: —¿Cómo puede decir mi señor que no es hermoso? Y miró el niño-astro, y he aquí que su cara era como antes había sido, y había recuperado su gallardía; y vió en sus ojos lo que no había contemplado en ellos hasta entonces. Y los sacerdotes y altos dignatarios arrodilláronse y le dijeron: — Una profecía antigua anunciaba que en el día éste había de venir el que ha de gobernarnos. Coja, pues, nuestro señor esta corona y el cetro éste, y sea para nosotros nuestro rey misericordioso y justiciero. Pero él respondió: —No soy digno; pues que renegué de la madre que me parió, y no puedo sosegar hasta que la encuentre y conozca su indulgencia. Dejádme, por tanto; partir: necesito errar nuevamente por el mundo y no debo seguir aquí aunque me ofrecéis la corona y el cetro. Y mientras hablaba en tal guisa volvió el rostro hacia la calle que conducía á la puerta de la ciudad, y he aquí que entre la multitud que se apiñaba junto á los soldados distinguió á la mendiga su madre, y á su lado enguñase el leproso que había encontrado á orillas del camino real. Y escapóse de sus labios un grito de júbilo, precipitose, y postergándose, besaba las desolladuras de los pies de su madre, mojóndolos con sus lágrimas. Encorvó su cabeza en el polvo, y sollozando cual uno cuyo corazón está á punto de partirse, le dijo: —¡Madre! Te renegué en los días de mi orgullo. ¡Acógeme en los de mi humildad! ¡Madre! Te dió odio; dame tu amor. Yo te rellacé, madre mía. ¡Acoge-tú ahora á tu hijo! Pero la pordiosera no le respondió palabra.

Y él tendió sus brazos y abrazó los blancos pies del leproso, y le dijo: — Por tres veces te obsequié con mi compasión; ¡Pide á mi madre que me hable una vez! Pero el leproso no dijo esta boca es mía. Y el niño-astro se puso nuevamente á sollozar, y dijo: — ¡Madre mía! Mi pena es mayor que la que puedo soportar. Perdóname y permíteme retornar al bosque. Y la mendiga colocó su mano en la cabeza de él, y le dijo: — ¡Levánta! Y el leproso puso su mano en la cabeza del niño-astro, y también le dijo: ¡Levánta! Y alzóse de sus pies, miróles... y ellos eran un rey y una reina. Y la reina le dijo: — Este es tu padre, á quien reconociste. Y el rey le dijo: — Esta es tu madre, cuyos pies has lavado con tus lágrimas. Y precipitáronse á su cuello y le besaron; introdujéronle en el alcázar, le vistieron un hermoso ropaje, pusieron la corona en su cabeza y el cetro en sus manos, y era señor de la ciudad que lava sus pies en el río. Y él manifestó mucha justicia y misericordia para todos; desterró al perverso mago, envió muchos regalos magníficos al leñador y á su mujer, dando á sus hijos honoríficos empleos. Jamás toleró á nadie ser cruel con los pájaros y las bestias, sino que enseñó el amor, la bondad y la caridad; dió de comer al hambriento, vistió al desnudo, y reinaban en el país la paz y la abundancia. Pero no reinó largos años; tan grandes habían sido sus pesares, tan ardiente el fuego de sus pruebas, que á los tres años pereció. Y el que reinó tras él reinó malamente.